

## APPEL À COMMUNICATIONS

61e Congrès de l'ACFAS

Colloque #9 *Enjeux de la recherche*

**Pratiques et méthodologies anti-oppressive, intersectionnelle et décolonisatrice en recherche :  
Une perspective interdisciplinaire**

Le 14 mai 2024

*Coresponsables : Annie Pullen Sansfaçon, Diahara Traoré, Isabelle Archambault, et Tommly Planchat*

Ces dernières années, l'appel aux méthodologies intersectionnelles et décoloniales en recherche (Au, 2023; Lapalme et al., 2020) s'est fait plus urgent au Québec et dans la francophonie, reflétant un profond changement dans les priorités des chercheurs et la prise de conscience de la société. L'intersectionnalité, créée à l'origine par Kimberlé Crenshaw (1989), est un concept qui reconnaît que les individus incarnent des identités multiples fondées sur la race, le genre, la sexualité, la classe sociale, etc. Cette approche reconnaît la nature complexe et interconnectée de la discrimination et des privilèges, encourageant les chercheurs à explorer la manière dont ces facteurs croisés façonnent les expériences humaines et les inégalités (Rice et al., 2019). Simultanément, les méthodologies décoloniales remettent en question l'héritage tenace du colonialisme dans le monde universitaire. Elles encouragent les chercheurs à examiner d'un regard critique les structures de pouvoir ancrées dans les pratiques de recherche, la production de connaissances et la représentation, tout en mettant l'accent sur les voix et les points de vue des communautés marginalisées (Bell, et al., 2020). Le mouvement en faveur de la décolonisation reconnaît qu'une grande partie de la recherche traditionnelle a perpétué les préjugés coloniaux et réduit au silence les voix autochtones, non-occidentales et historiquement marginalisées (Held, 2019; Tuhiwai, 2022; Darder, 2019). Le besoin de ces méthodologies est alimenté par une reconnaissance croissante des limites des paradigmes de recherche traditionnels (Ndlovu-Gatsheni, 2019; Hamel-Charest, 2022). Étant donné que les phénomènes d'interconnexion globale et les mouvements de justice sociale ont pris de l'ampleur, on observe une demande pour des recherches qui reflètent les complexités de la société contemporaine.

Le Centre de recherche interdisciplinaire sur la justice intersectionnelle, la décolonisation et l'équité (CRI-JaDE) a pour mission de promouvoir la recherche, la mobilisation des connaissances et d'outiller ses partenaires et autres personnes actrices en vue de développer et d'adopter des pratiques novatrices en équité, diversité, et inclusion (EDI) et favorisant la justice intersectionnelle et la décolonisation. Ces interrogations font partie de ses axes d'intérêts, notamment l'examen et le développement de méthodologies favorisant l'équité dans une perspective de justice sociale.

Le CRI-JaDE propose un colloque d'une journée consacrée à l'exploration des défis et des opportunités émergents en matière de conception et de méthodologies de recherche anti-oppressives, intersectionnelles et décolonisatrices dans une perspective interdisciplinaire.

## ▪ Pertinence

Bien que la communauté universitaire reconnaisse l'urgence de considérer de nouvelles approches, les chercheurs ont souvent du mal à appliquer des méthodologies non traditionnelles telles que les approches intersectionnelles et décoloniales, et ce pour plusieurs raisons. Tout d'abord, ces méthodologies exigent un changement fondamental de perspective et une réflexion personnelle approfondie, ce qui peut être inconfortable. Deuxièmement, elles exigent une reconfiguration des processus de collecte et d'analyse des données qui peut s'avérer substantielle et requérir du temps et des ressources accrues (Misra et al., 2020; Quinless, 2022). Troisièmement, l'inertie institutionnelle et la résistance au changement au sein des disciplines peuvent entraver leur adoption. Enfin, le manque de formation et de compréhension de ces nouvelles méthodologies constitue un obstacle. Malgré ces difficultés, la reconnaissance croissante de leur importance dans la résolution des complexités sociétales et la promotion de l'inclusion pousse progressivement les chercheurs francophones à les adopter, bien qu'à un rythme plus lent. En accueillant des approches innovantes, en encourageant le dialogue et en bousculant les contours de la recherche traditionnelle, ce colloque contribuera à faire émerger des stratégies concrètes pour des méthodologies et approches conductives à l'EDI et la décolonisation.

## ▪ Objectifs

L'objectif principal est de créer un laboratoire de dialogue interdisciplinaire, d'examiner les questions émergentes auxquelles nous sommes confrontés et de catalyser l'effort collectif pour rectifier les injustices systémiques grâce à des méthodologies de recherche qui privilégient l'inclusion, l'équité et la décolonisation.

Les objectifs spécifiques du colloque sont : a) Promouvoir la collaboration interdisciplinaire : faciliter les discussions et la collaboration entre les chercheurs de diverses disciplines afin d'explorer de nouvelles perspectives sur la recherche anti-oppressive et intersectionnelle. b) Mettre en lumière les enjeux émergents : examiner les questions et les défis contemporains liés à l'oppression systémique et développer des stratégies pratiques pour les aborder dans le cadre des méthodologies de recherche. c) Développement des compétences : fournir aux participants les outils et les techniques nécessaires pour mettre en œuvre efficacement des approches de recherche anti-oppressives et intersectionnelles. d) Amplifier les voix marginalisées : créer un espace pour que les communautés et les individus marginalisés puissent partager leurs expériences et leurs points de vue, en veillant à ce que leurs perspectives soient entendues et reconnues. e) Générer des solutions pratiques : favoriser le développement de solutions et de recommandations tangibles pour intégrer des approches anti-oppressives et intersectionnelles dans les méthodologies de recherche.

Le colloque proposé se veut un accélérateur de changement dans la manière dont la recherche est menée à travers les disciplines. En réunissant un groupe diversifié de chercheurs, d'universitaires et de praticiens, nous souhaitons favoriser la collaboration, développer les compétences et promouvoir des méthodologies de recherche innovantes qui s'attaquent à l'oppression et à l'inégalité systémiques. Il s'agit d'une invitation à repenser nos méthodologies, à remettre en question les normes établies et à travailler collectivement à un avenir plus juste et plus équitable. En rassemblant des chercheurs et des praticiens de disciplines et d'horizons différents, il vise à inspirer le changement et à créer une communauté de recherche dédiée à

la transformation des pratiques au sein de la recherche. Nous vous invitons à vous joindre à nous dans cet effort critique en vue de façonner l'avenir des pratiques de recherche anti-oppressives et intersectionnelles.

### ▪ Structure du colloque

Le colloque se déroulera sur une journée, composée de trois blocs thématiques.

Une conférence d'ouverture portera sur les enjeux et défis actuels des approches décoloniales et intersectionnelles en recherche. Suivront trois sessions thématiques dans lesquels des présentations sous forme de communications orales seront faites.

- **Session A** : Décoloniser les méthodologies de recherche et l'approche intersectionnelle dans l'analyse des données.
- **Session B** : Amplifier les voix marginalisées: la recherche centrée sur les communautés et considérations éthiques dans la recherche avec les communautés marginalisées.
- **Session C** : Innovations, solutions, et créativité dans la recherche décoloniale et intersectionnelle.

Le colloque se clôturera par un panel de discussion à partir des réflexions partagées pendant le colloque.

### ▪ Exigences

Le CRI-JaDE invite les chercheur·es, les professionnel·les, les étudiant·es de toutes les disciplines à soumettre des propositions de communications qui traitent de questions liées à la recherche anti-oppressive et intersectionnelle. Les contributions doivent clairement indiquer à quelle(s) thématique(s) elles correspondent et démontrer un engagement en faveur de la collaboration interdisciplinaire et des méthodologies innovantes.

Les communications se feront sous un format de présentations orales d'une durée de 15 minutes, doivent s'aligner sur les questions liées aux approches de recherche anti-oppressives et intersectionnelles. La préférence sera donnée aux communications qui démontrent une perspective interdisciplinaire, mettant en évidence le potentiel de collaboration et d'intégration d'idées à travers divers domaines d'étude. Les contributions doivent présenter des idées, des méthodologies ou des perspectives nouvelles dans le domaine de la recherche anti-oppressive et intersectionnelle, contribuant ainsi à l'avancement des connaissances dans ce domaine. Les communications doivent présenter une base théorique et conceptuelle claire, permettant une compréhension approfondie du cadre et de la pertinence de la recherche. Le cas échéant, les propositions doivent faire preuve de rigueur empirique. Les communications qui mettent en avant les voix marginalisées, impliquent des communautés sous-représentées ou abordent directement les questions d'équité et d'inclusion seront particulièrement appréciées. L'accent sera mis sur les contributions qui proposent des solutions pratiques et réalisables ou des recommandations pour la mise en œuvre d'approches anti-oppressives et intersectionnelles dans les méthodologies de recherche. Les présentations doivent contribuer au dialogue académique plus large sur la recherche décoloniale et intersectionnelle. Le processus de sélection sera mené par un panel de membres du comité scientifique du CRI-JaDE.

## ▪ Processus de soumission

Les personnes intéressées sont invitées à nous faire parvenir à l'adresse [info@crijade.com](mailto:info@crijade.com) d'ici le **8 février 2024** une proposition contenant les éléments suivants :

- Une proposition de 250 mots
- Une notice biographique
- Affiliation institutionnelle et rôle